
34 2中 国 科 学 基 金 2绷】 1介

·

庆祝国家 自然科学基金委员会成立 15周年
·

一次关键性的资助

夏家辉

(中南大 学中国医学遗传学国家重点实验室
,

长沙 41 00 7 8)

医学遗传学国家重点实验室 19 91 年验收以来
,

共进行 了两次评估
,

第一次评估在 19 % 年 4 月
,

获

更新改造费 400 万元 ;第二次评估在 20 01 年 3 月获

优秀实验室称号
,

现场评估专家一致认为
:

该实验室

在建 立
“

中国遗传病资源保藏中心
”

和
“

中国遗传病

基因诊断与治疗 中心
”

所搜集家系的基础上
,

在遗传

病致病基因的定位和克隆上取得 了重大成果
,

如在

国际上最早完成 了两种皮肤病和一种耳聋遗传病的

基因定位
,

克隆 了与遗传病相关的基因 17 个
,

且 已

在 G en Ban k 登录 ;特别是于 19 98 年克隆了遗传性神

经性高频性耳聋疾病相关基因
“

GJ B3
” ,

实现了我国

克隆遗传病致病基因零 的突破
,

获得 国内外 同行的

高度评价 ; 在基因治疗新载体 的研究方面
,

首次从双

随体小染色体获得的特异性片段
,

成功地构建 了一

种全新 的人源性基因载体
,

取得了载体研究原创性

的成果 ;此外在开展疾病基 因功能的研究方 面也取

得 了可喜 的进展
。

以 上研究成果
,

在 《N at u er eG ne t
-

i
e s 》

、

《H u m
a n G e n e t》和《A m e 五e a n J

.

M e d
.

G e n e t
.

》 等

国际权威杂志上发表论文 10 篇
,

在国内核心期刊发

表论文 42 篇
,

出版专著 2 本
,

已鉴定成果 1 项
,

转让

成果 2 项
。

获国家 自然科学奖二等奖和国家科技进

步奖二等奖各 1项
,

省部委奖 4 项
。

而这些成绩的取得是与一次关键性的资助分不

开的
。

19 84 年 12 月 12 日接卫生部通知
,

要求我筹

建
“

中国 医 学遗 传学 国家 重点 实验 室
” ,

为 此
,

在

198 4 年到 19 8 5 年我对加拿大
、

美 国 巧 个相关实验

室进行 r 考察
,

结论是
:

在细胞遗传学方面
,

我室已

处国际前沿 ;但在分子遗传学研究方面至少落后 10

年
,

如果我室沿用外国人现有的研究方法
,

是赶不上

的
,

也完不成实验室的筹建任务
。

因此
,

必须另辟蹊

径
,

在方法学 上有创新
。

19 86 年我提出了将 19 85 年

由美国 K a叮 B
.

M u l l is 发现的 P e R 技术 ( 199 3 年获诺

贝尔化学奖 )与 20 世纪 80 年代初建立的染色体显

微切割技术相结合
,

建立定点克隆基 因的技术
,

并与

博士生邓汉湘经过反复思考
,

于 19 88 年 3 月向国家

自然科学基金委员会提出了申请
,

但评审者以
“

申请

经费太大
,

无力资助
”

为由
,

予 以否决 ; 当时的同行专

家们认为
,

夏家辉拿 了 120 万美元
,

钱够多了
, · ·

…
。

可他们哪里知道
,

我拿的是仪器设备费
,

科研经费是

要靠 自己 的 课 题 争 取 的
,

… …
。

以 至 形 成 了在

19 86 一 19 90 年 5 年 内
,

我室 的科研课题经费仅仅 申

请到 5 万元的状况
,

为此
,

我夜不能眠
。

国内申请失

败
,

我们只好利用国外的条件于 19 8 9 年首先在 日本

建成了该技术
。

并将其应用于攀丸决定基因的克隆

研究
。

在这种极其困难 的条件下
,

我主动向有关学科

主任作 了汇报
,

19 91 年 7 月 国家 自然科学基金委员

会生命科学部负责人来参加实验室第一届学术委员

会成立大会
,

与学术委员会一起 对实验室进行 了现

场考查
,

听取工作报告
,

共 同制定了实验室的研究方

向和后 5 年的研究课题计划
。

当了解到在科研课题

申请
、

评审过程中的上述问题后
,

这位负责人说
: “

这

是我们在基金管理上存在的严重问题
,

必须从管理

上做好工作
,

予以纠正
。

实验室的基因克隆课题可

作为重点项 目提 出建议
,

按程序上 报
、

申 请立项
” 。

经专家评议
,

学科评审组审定
,

在 1 993 年我室以
“

人

类基因组区段作图和部分测序 (重点项 目 )
”

获国家

自然科学基金资助 45 万元
,

使得实验室分子遗传学

研究工作得以启动
。

从而使实验室走出了困境
。

综上所述
,

国家 自然科学基金委员会 的工作人

员
,

参与学术 委员会 活动
,

进行 现场检查 与深人对

话
,

与委外专家一起
,

选准课题进行重点资助
,

对加

速国家重点实验室 的基础研究走向世界
、

早 出成果

是行之有效的
。
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